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59岁村民成了直播网红

瞧，果园里坐着一位大爷，带着草
帽，面前架着一部手机，正对着屏幕拉二
胡。“我给大家带来一首 《浏阳河》，谢谢
大家来看我直播！”

礼县永兴镇龙槐村村民张加成今年 59
岁，他介绍自己是“礼县的网红”。在“礼
县香果满园”直播间里，北京的、武汉
的、上海的……各地粉丝都喜欢张大爷和
他家的苹果。

“我以前在大城市打工，扛过水泥、修
过挖掘机，后来身体顶不住就回来了。”张
大爷说，回到家乡后自己闲不住，又张罗
着卖起了苹果，“最开始只能等着中间商来
收苹果，人家说多少钱就是多少钱。人家
不来收，我这些苹果就只能烂掉。”

2013 年，村里号召大家学习开淘宝
店，张大爷赶忙报了名，还被街坊邻里笑
话：“这么大岁数了还学个锤子！”后来，
张大爷靠淘宝店卖出去了 1.5 万斤的苹果，
羡煞邻里。

光开淘宝店还不够，张大爷又学起了
直播。2014年，县里组织了3天的直播培训
班。“3 天能修大半个果园呢！大家都劝我
别去，说我做直播不就让人看笑话嘛。但
我觉得还是挣钱重要，不怕别人笑话！”

朴实、勤奋、积极的张大爷很快获得
了关注，直播第一个月就收获了600多位粉
丝。去年一年，张大爷通过直播卖出去 10
多万元的苹果，给家里置办了一辆两轮电
动车、一辆三轮车，“还给儿子买了辆四个
轱辘的小汽车！”

“光给大家说苹果也没啥意思，我就想
着变点花样儿，给大家拉拉二胡，活跃一
下气氛。”张大爷的二胡虽然算不上技艺精
湛，但粉丝们很喜欢这份接地气的劲儿。
获得粉丝喜爱后，张大爷逐渐爱上了直
播，“今年还打算在村里拉个歌舞队，白天
卖苹果，晚上就直播歌舞队表演！”

智能选果让消费者更放心

“来尝尝！我家的苹果绝对没有霉心和
褐变！”礼县礼当家电子商务有限公司负责
人赵映拍着胸脯向直播间里的粉丝们保证。

在家家种苹果的礼县，礼当家的苹果
品质出色，受到消费者认可。这得益于一

条先进的智能选果线。“人工分拣只能通过
外观粗略地评判苹果优劣，内部是否有霉
心、褐变，肉眼可看不出来，还是得靠机
器。”赵映家的智能选果线，通过电子称
重、图像识别、红外光谱分析等技术手
段，不仅能够对苹果的着色、形状、大
小、瑕疵等外在品质进行筛选分级，还能
对果品的成熟度、糖酸度、褐变、霉心等
内部品质进行科学精准检测。

搭上电商快车，好苹果有了好销路，
礼当家对接天猫超市、盒马生鲜、芭芭农
场等渠道联合采购礼县苹果 1700 余吨，累
计销售超过2600万元。

“起先我们只卖鲜果，把礼县的苹果通
过淘宝店卖出去。后来觉得鲜果附加值太
低，还是得再开发点别的产品。”说干就
干，赵映陆续开发了苹果脆片、脱酸低糖
苹果汁等特色产品，在直播间里卖了个火
热。去年，公司销售额达到了3300万元。

赵映的直播间，叫作“乡村李大方直
播间”，用的是他妻子的名字。2009年中秋
节，江苏姑娘李大方跟赵映一起回家见父
母，正值苹果即将上市的好时候，“公路沿
线全是苹果树，满眼的绿叶红果，好看得
很！我从树上摘了一个，是以前没吃过的
品种，我一尝，太香甜了！”

正沉浸在礼县苹果的香甜中，赵映又

告诉李大方，那边山上全是他家的果园。
“我想着有果园就挺好的了！况且这儿的苹
果这么好吃，不亏！”李大方远嫁来了甘
肃，与赵映成了一对“新农人”。

从“搞数据”变为“搞苹果”

电商助力农产品走出去的例子遍布全
国。832个脱贫县通过阿里巴巴平台累计实
现商品销售超 2700 亿元，全国脱贫县发出
的电商包裹总数已近13亿个。

电子商务的价值远不止于此。
2019年6月，礼县来了一位特殊的“新

农人”。阿里巴巴委派脱贫特派员尹贻盼到
礼县，协助开展定点帮扶工作，帮助当地
农民拿起“新农具”、成为“新农人”、过
上新生活。

在此之前，尹贻盼在大城市“搞数
据”。2 年时间里，尹贻盼和村民们打成一
片，教大家开网店、搞直播，被村民们亲
切地称为“盼盼”。

一提到“盼盼”，礼县电商中心主任石
建英乐开了花：“盼盼的到来，不仅帮助当
地村民把苹果卖出去了，还让大家看到了
直播的力量。几分钟就能卖那么多产品，
大家一下子就有了信心！”

除了调动村民直播积极性，直接带动
销量，盼盼还着眼于帮助当地商家提高供
应能力和服务水平。“前段时间，我们通过
头部主播 3 分钟卖掉了 30 多万袋苹果脆
片，一共106万元。头部主播的带货量是很
大的，如果商家的供应能力跟不上，就没
法完成量那么大的订单。”尹贻盼说。

电商的入驻，还带动了返乡就业和返
乡创业。石建英说：“过去县里的年轻人流
出多，因为我们这里的就业渠道窄，大家
都跑去大城市打工了。现在则是返乡多，
县里的电商企业发展起来后，多了不少就
业岗位，像赵映的公司就刚招了十几个大
学生，帮助年轻人实现了家门口就业。”

礼县只是电商助农的一个缩影。过去3
年间，阿里脱贫基金发起“村播计划”、一
县一业等项目，在淘宝开设扶贫专区，并
累计培训农村主播超15000人次。超11万淘
宝主播和爱心主播举办了320万场农产品直
播，带动农产品销售达140亿元，直接或间
接帮助100万人增加了收入。75个此前的国
家级贫困县中，诞生了 119 个淘宝村、106
个淘宝镇，创造了 12 万个创业机会，带动
直接就业机会34万多个。

59岁的张大爷还有一个梦想：“把礼县
的苹果卖到全国，让更多人富起来，让全
国人民都知道礼县的苹果！”
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陇南市礼县曾是甘肃省
深度贫困县，总人口 54.29 万
人，其中农村人口48.41万人。

这里的人祖祖辈辈种苹
果，家家户户卖苹果。礼县
的苹果是国家地理标志保护
产 品 ， 却 因 交 通 等 条 件 限
制，名气远比不上山东烟台
和新疆阿克苏的苹果，当地
人的生活也一直富不起来。

如何让好苹果走向大市
场？当地人拿起手机这个“新
农具”，学习新本领，化身“新
农人”，走出一条致富路。

本报记者日前走访礼县，
与这些“新农人”面对面。

随 着“ 双 百 ”
“科改”“综改”等
各项专项行动加
速落地实施，国
企改革三年行动
即将步入下半场。
在国资委日前举
办的国企改革典
型 案 例 交 流 会
上 ， 鞍 钢 集 团 、
中国一重、中国
一汽等央企负责
人表示，一年多
来央企改革卓有
成效，各企业将
继 续 深 化 改 革 ，
加快推进国企改
革三年行动落实
落地。

激发企业活力

鞍 钢 集 团 党
委副书记栗宝卿
向记者介绍，鞍
钢实施“授权+同
利”，激发微观市
场主体活力，通
过逐级放权，让

“拉车扛活的人”
有话语权，让“听
得见炮声的人”有
决策权。通过超
额利润分享，实
现职工与企业同
向 、同 求 、同 行 。
2020 年底，劳动
生产率较 2015 年
提高84%。

全面深化改革，鞍钢这个老企业焕发了新
活力。效益改善，2020 年利润创历史最佳水
平，今年 1-4 月，利润再创历史新高，外界对鞍
钢的良好预期明显提升；员工有获得，2020 年职
工收入增长10.5%，今年1-4月又增长10.9%。

中国一重集团党委副书记、董事张振戎介
绍，一重将深化改革三年行动方案细化为8个方
面重点任务、40 项实施路径、85 条具体措施，
按照“集权有道、分权有序、授权有章、用权
有度”的原则，实现责、权、利统一对等和分
层管理，做到压力层层传递，动力层层激发。

“2020年，一重利润总额同比增长67.19%，营业
收入同比增长 39.41%。”张振戎说，“截至 4 月
末，一重利润总额同比增长38.3%，营业收入同
比增长12.9%。”

健全市场化经营体制

国有企业市场化经营机制建设是国企改革
三年行动的核心。国资委负责人多次强调，要
进一步完善市场化经营机制，加快推进经理层
成员任期制和契约化管理，推进职业经理人制
度，深化三项制度改革，支持更多国有企业运
用国有控股上市公司股权激励、国有科技型企
业股权和分红激励等中长期激励政策，不断释
放发展活力。

“鞍钢集团通过实施股权激励、分红激励、
项目跟投等多种中长期激励，构建核心骨干与
企业利益共同体。”据栗宝卿介绍，目前上市公
司鞍钢股份对175名高级管理人员和核心骨干实
施股权激励计划；同时，对关键人才实施中长
期奖励，对青年人才实施成长激励计划，按当
期薪酬 30%给予中长期激励，让有绝招绝技的
各类人才都能拿高薪。

“中国一重能在短时间发生向好变化，最关
键的一点就是激发企业内生动力。”张振戎表
示，集团全面抓实“市场化选聘、契约化管
理、差异化薪酬、市场化退出”机制，在约束
的基础上强化激励，针对顽疾动真格，真刀真
枪地“改”，让所有人的干事积极性被激活，让
干部职工被赋能。他介绍，中国一重将职工收
入增长指标写入企业年度计划和中长期发展规
划，纳入公司高质量发展九大关键考核指标之
一，明确与“确保力争创优”三个层级工作目
标相适应的 7%、9%、11%“正常薪酬指标”增
长机制；同时，健全高科技研发人员、混改企
业员工等特殊主体“多元化、中长期”激励机
制，员工持股、项目分红、超额利润分享等措
施稳步推进。

分类改革清晰国企定位

国企分类改革启动以来一直备受关注。近
日召开的国务院国资委深化国有企业分类改革
专题推进会指出，近年来，中央企业集团层面
和子企业按照商业一类、商业二类和公益类三
个类别，全面完成功能界定与分类，各地也结
合实际基本完成国有企业的功能界定与分类。
分类改革、分类发展、分类考核、分类监管取
得了积极进展和成效，国有企业功能定位更加
清晰，与市场经济融合更加深入。

“要进一步强化功能分类意识、深化功能分
类内涵、细化功能分类要求，强调不同类别企
业的改革发展主攻方向。”国务院国资委副主任
翁杰明表示，商业一类企业要聚焦充分竞争行
业和领域，提升资本回报、质量效益；商业二
类企业要聚焦重要行业和关键领域，更好服务
国家战略、完成重大专项任务；公益类企业要
聚焦保障民生、服务社会，高效率提供公共产
品和服务。

今年是深入落实国企改革三年行动部署的
关键之年。国资委表示，将针对改革重点难点
问题，勇于担当、攻坚克难，确保到年底完成
三年改革任务的70%以上。

本报乌鲁木齐电（记者
阿尔达克） 5 月 20 日上午，
随着最后一车沥青摊铺到
位，G7京新高速梧桐大泉至
木垒段路面工程全部完工，
至此，总里程约2768公里的
京新高速全线贯通。

北京至乌鲁木齐高速公
路简称京新高速，是国家高
速公路网首都放射线中的第
七条，总里程约 2768 公里，
途经北京、河北、山西、内
蒙 古 、 甘 肃 、 新 疆 6 个 省

（区、市），是中国第二条进
出疆高速公路大通道，也是

“一带一路”通道的重要组
成部分。

梧桐大泉—伊吾—巴里
坤—木垒段被称为京新高速

“最后一公里”，项目起于京

新高速双井子立交，经下马
崖、伊吾、巴里坤，终于木
垒，长近 515 公里，于 2017
年开工建设，共分三段建
设，分别为梧桐大泉至伊
吾、伊吾至巴里坤、巴里坤
至木垒。

根据建设安排，梧木段
计 划 6 月 底 通 车 运 营 ， 届
时，一条通衢大道将从乌鲁
木齐直达北京，新疆与首都
的联系更紧密。

“项目建成后将形成一
条全天候的进出疆大通道，
丝绸之路经济带北通道全面
建成，将有力促进新疆经济
社会发展，成为沿线群众的
致 富 路 、 团 结 路 和 幸 福
路。”中国铁建投资集团京
新项目负责人达文斌说。
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▲ 甘 肃 省 礼 县
永兴镇龙槐村村民
张加成正在直播销
售苹果。

受访者供图

▶礼 县 礼 当 家
电子商务有限公司
负责人赵映和妻子
李大方正在直播卖
苹果。

受访者供图

5月20日，G7京新高速公路与G575线新疆哈密至巴里坤段项目交界处正在铺设沥青。
普拉提·尼亚孜摄 （人民视觉）


